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L'esproprio del 19SI non ha mutato la situazione 

Nel Fucino 
moltissime fa-
miglie di as-
segnatari vi-
vono ancora 
in case come 

queste 

Fucino: domina 
ancora Torlonia 

Le donne sottoposte ad un duplice sfrutfamento come contadine e come braccianti — Molte fa-

miglie hanno appena un ettaro di terreno dol quale ricavano un reddito di trenta mila lire al 

mese — Nessuna previdenza — L'aumento del reddito e andato a beneficio dei monopoli 

Pontedera 

Triplicati 
gli iscritti 
alia FIOM 

Dal nostra corrispondente 
PONTEDERA, 22. 

Gli iscritti alia FIOM di 
Pontedera sono triplicati nel 
giro di un anno. Lo ha a n -
nunciato ll segretario pro-
vinciale della FIOM, compa-
gno Luciano Boschi al q u a 
le abbiamo chiesto un giudi-
zio sul l ' andamento delta 
campagna per il tesseramen-
to sindacale fra i metal lur-
gici di Pontedera e nella 
Valdera dopo la conclusio-
ne della dura lotta per il 
contrat to nazionale, sostenu-
ta in pr ima linea anche dai 
lavoratori pontederesi . 

Il compagno Boschi, che 
6 candidato al Par lamento 
per il nostro part i to , ci ha 
det to che in questo primo 
t r imes t re del 1963 sono gia 
stati conseguiti dei succes-
fii es t remamente lusinghieri . 

Molti lavoratori della 
Piaggio e di piccole offlcine 
si aono iscritti per la prima 
volta alia FIOM, tanto che 

il s indacato uni tar io h a Iri 
plicato, appunto , i propr i 
iscritti r ispet to al 1962. 

i. f. 

Perugia 

Migliorano 
le condizioni 

del comp. Conti 
PERUGIA. 22 

II compagno Pietro Conti, ae-
gretario della Federazione pe-
rugina del PCL ha dovuto es-
sere ricoverato nel pomenggio 
di mercoled) presso il Policli-
nico di Perugia, nella clinica di-
rctta dal prof. Paolo Larizza. 

Le condizioni del compagno 
Conti, che al momenta del rico-
vero erano piuttosto gravi, sono 
andate miqliorando e se non 
interverranno complicazioni, si 
pu6 considerare fuori pericoio. 

Dal nostro inviato 
AVEZZANO, 22. 

C'e un vecchio e non di-
menticato detto popolare 
che rende con estrema ef-
ficacia la condizione delle 
braccianti della conca del 
Fucino: « Piu la femmina 
sta chinata al lavoro e piu 
il padrone sta dentro la 
mangiatoia». 11 detto e 
sort'o verso la fine del se-
colo scorso quando il Fuci
no era tutto nelle mani di-
Torlonia e dei suoi fittavoli. 

Imposto dagli impetuosi 
movimenti popolari del do-
poguerra uenne, nel 1951, 
l'esproprio del Fucino. II 
comprensorio fu assegnato 
a circa novemila famiglie. 
Ma la condizione della don
na divenuta contadina non 
e cambiata. Anzi, e costret-
ta ancora a fare la brac-
ciante in parecchi mesi deU 
Vanno: lo sfruttamcnto e 
divenuto doppio, verso la 
contadina e verso la brac-
ciante, comprese in una 
unica figura di lavoratrice. 
Ed e sempre Torlonia, tra-
sformatosi nel massimo in-
dustrfale della zona, a spre-
mere profitti dalla loro fa~ 
tica: sta ancora c dentro la 
mangiatoia >. 

H dramma di questi la
voratori e di tutta Vecono-
mia del loro fertile com
prensorio. si pud riassume-
re in uno squilibrato rap-
porfo; circa novemila fami
glie di assepnatari su 14 
mila ettari di terra colti-
vabile. Moltissime di que
ste famiglie hanno a loro 
disposizione appena un et
taro di terreno. 

Coltivato a barbabieto-
la — ed e la coltura piu 
redditizia — un fondo dl 
un ettaro nel Fucino da un 
reddito annuale di circa 
350 mila lire. Cio signifi-
ca che una famiglia di as-
tegnatari, composta da 4 
o 5 persone. guadagna 30 
mila lire al mese e con 
quelle dourebe vivere. Una 
media di puadagno di 200-
250 lire al giorno pro-ca-
pitel 

Si capisce quindi perche 
i capi-famiglia siano in 
gran parte emigrati stabil-
mente o stagionalmente in 
Germania e Franda. Van-
no a coltivare barbabietole 
per paesi stranieri: una 
delle tante storture della 
Italia democristiana ove, 
fra Valtro, il livello del 
eonsumo di zucchero e 
basso. 

Al capofamiglia e suben-
trata la donna che ora ha 
assunto la figura di vera e 
propria dirigente della pic-
cola azienda assegnataria. 
Da sola deve pensare ad al-
levare i figli. Inoltre, dati 
gli esigui redditi, alle nuo-
ve e pesanti responsabilita 
deve aggiungere ll lavoro 
da bracciante — pagato a 
mille lire il giorno — svol-
to nelle aziende dei conta-
dini con piu di un ettaro di 
terreno e anch'essi in gene-
re molto poveri. 

Le contadine-braccianti 
del Fucino — sono circa 
4000 comprese quelle dei 
piu vicini paesi marsicani 
— non sono iscrltte neali 
appositi elenchi anaprafici 
e non godono, quindi. ne 
di tuolstenza me Sic a, 
ospedaUera e farmaceutl-
ea, nk dl asslcurazione per 

la pensione, ne di indennitd 
di malattia o di parto, ne 
di • sussidio di disoccupa-
zione. 

Spesso i villaggi • in 
cut vivono sono privi del
le attrezzature civili piu 
Indispensabili. Non rara-
mente manca Vacqua, la 
luce, la strada. Le case so
no malsane e cadenti. Non 
si parla di asili nido: f lo
ro bambini sono costrette a 
lasciarli sulla strada, quan
do esse vanno nei campi. . 

C'e un avvincente spirito 
dt solidarieta fra loro. Nei 
momenti di punta delle la-
vorazioni si mettono d'ac-
cordo in gruppi e si aiuta-
no reciprocamente nei loro 
fazzoletti di terra. E' il sl-
stema dell'* aiutarella >. 
Questa e la condizione del
le donne, per gran parte 
protagoniste e vittime del-
Vaqricoltura fucense. 

l.'Ente per la valorizza-
z>one del Fucino ha punta-
to solo sull'elevamento 
della produttivitd nel com
prensorio. Un fatto tecnico 
e niente piu. Necessario 
certamente. Ma i lavorato
ri del Fucino? II fattore 
umano? Per VEnte questo 
problema di fondo non ha 
contato nulla. 

Nel 1957 venne approva-
to il programma di nuovi 
finanziamentl per gli En-
ti di Riforma fino al 1963 
e nella relazione governa-
tiva si riconosceva la ne-
cessita di dare nella Mar-
sica: € imvulso alle Indu
strie, ai commerci. al tu-
rismo. onde creare nuove 
occasioni di lavoro in altri 
seftori e valorizzare so-
pratiutto sotto tali aspetti, 
i terreni dlstanti dalVex al-
veo del Fucino *. 

Invece, tutto cio che di 
piu vistoso (e dannoso) il 
governo ha fatto, sono sta
ti i noti provvedlmenti 
per la riduzione delle su-
perfici da coltiuarst a bar-
babietola e la diminuzione 
del prczzo del grano. 

C'e stata, e vero, in agri-
coltura, una resa produtti-
va maggiore nel Fucino. 
Ma chi se ne e aovantag-
giato? 

Scrivono i parlamentari 
comunisti abruzzesi in una 
loro inchiesta sul Fucino: 
m Si pud affermare che 
gran parte dell'aumento 
del reddito derivante dal
le opere di bonifica attua-
te nel Fucino, dagli accre-
sciuti inuestimenti che pit 
assegnatari hanno potuto 
effettuare per la riduzione 
della rendita fondiaria. e 
andato a beneficio dei gran-
di complessi chimici (Mon-
tecatini-Edison, ecc), mec-
canici (Fiat, Landini. ecc), 
saccariferi (SAZA-Torlo-
nia), di produzione della 
carta (SIL-Torlonia). 
: Ecco il nodo che stroz-

za il Fucino, ecco i nomi 
di coloro che rastrellano i 
frutti della fatica delle 
braccianti e di tutti gli al
tri lavoratori della conca 
fucense. 

L'avvenire del Fucino si 
scontra ancora con Torlo
nia e con i governi demo-
cristian\ che non hanno vo-
luto ridurre il suo potere. 
Anche il governo di cen-
tro-sinistra come gli altri: 
la ccntrale tcrmoclettrica 
c quelle idroelettriea di 

Torlonia non sono entrate 
nel provvedimento di na-
zionalizzazione. 

Torlonia ha avuto le ter-
re espropriate. ma il con-
tadino del Fucino, quando 
vende la barbabietola, tro-
va j Torlonia zuccheriero, 
quando offre il legno dei 
pioppi e la paglia ' trova 
Torlonia . proprietario ' di 
una cartiera, se ha bisogno 
di un prestito e si rivolge 
alia Banca del Fucino tro
va ancora Torlonia ban-
chiere. Tante facce di un 
pluricentenario dominio. 
aggiornato si, ma mai in-
terrotto o sminuito. 

E forse in poche altre 
zone d'ltalia la rivendica-
zione contenuta nel pro
gramma del nostra Partito, 
qtiella della nazionalizza-
zione dell'industria zucche-
riera, trova come qui, nel
la realta del Fucino, una 
rispondenza cost visiva e 
diretta. 

Walter Montanari 

i ' - n 
I Domenica 

Joglialti 
i parla a 
1 Firenie 

I 11 compagno Palmiro 
Togliatti parlera doma-

I nl, domenica 24, alle 
ore 16,30 in Piazza del-

_ la Signoria a Flrenze. 

Puglia: proposto dai comunisti a Bari 

Comitate regionale 
per la programmazione 

II dibattito al Con-

siglio provinciate 

dove e stato pre-

sentato un «pia

no biennale» di 

interventi setto-

riali senza precise 

scelte politiche 

Dal nostro corrispondente 
* BARI, 22 

La programmazione biennale 
presentata dalla Giunta di cen-
iro sinistra e stata discussa 1 al-
tra sera al Consigllo provinclale. 
Una discussione che ha confer-
mato I l:miti e le riserve che 
gia si preannunclavano "dalla 
lettu'ra dplla relazione del Pre-
sidente Fantasia. > 

Una programmazione bienna
le che si pub considerare tale 
solo - per alcune enunciazioni 
nuove e per le espressionl di 
volonta. ma che nella sostanza 
resta un'elencazione di prowe-
dimenti e di interventi diretti 
del Consiglio nei singoli setto-
ri della vita amministrativa del
la provincia. L'aspetto piu di 
rilievo di questa programmazio
ne rimane quello da noi gia 
denunziato e cioe che e una 
programmazione priva di una 
scelta politica e di chiarezza 

La'discussione e stata ampia 
solo per la parte che riguarda 
il gruppo comunista che ha af-
fronlato il dibattito esaminan-
do i singoli aspett: del proble
ma n compagno Gadaleta. capo 
gruppo comunista affrontava i 
temi generali dalla politica 
agraria a quella dei trasporti. 
ai problemi dell'industrializza-
zione, deH'ospedale consorziale. 

U compagno Gramegna • il 
problema delle infrastrutture e 
delle scelte politiche della pro
grammazione e la funzione de-
gli enti locali; il compagno Cle-
mente gli aspetti riguardanti la 
politica di assistenza, il com
pagno Ripoli quelli della scuo-
la e della cultura, ed il compa
gno Matarrese, inline, i pro
blemi dell'agricoltura e la crisi 
del vino e quello non meno im-
portante per la regione pugliese 
deH'approvvigionamento idrico 

Particolarmente per questo 
problema decisa e stata l'azio-
ne del gruppo comunista che 
ha presentato un ordine del 
giorno — che e stato approva-
to — con cui si ribadisce la po-
sizione del Consiglio provincia
te sulla validita dell'attribuzio-
ne all'Acquedotto pugliese delle 
sorgenti a destra del Sele. 

Alia domanda piu importan-
te posta da tutta la polemica del 
gruppo comunista, cioe pro
grammazione per chi e per che 
coea, se in funzione antimono-
polistica. oppure di 6oggezione 
ai monopoli con I'esclusione de-
gli enti locali dalle decisioni piu 
importanti e dalle ecelte decisi
ve. la maggioranza di centro si
nistra non ha saputo e voluto 
rispondere lasciando nel vago 
tutte le scelte e rinviando ogni 
presa di posizione. 

R convegno, per esempio. sui 
problemi deH'agricoltura, che 
doveva tenersi entro febbraio. 
e stato rinviato a dopo le ele-
zioni politiche. 

L'opposizione dei gruppo co
munista non e stata solo criti-
ca per i limiti. le riserve e le 
lacune contenute nel piano 
biennale di programmazione. 
ma e stata eoprattutto'costrut-
tiva perche ha indlcato le linee 
e i provvedimenti che il Con
siglio deve prendere e ha dl 
fronte per fare del piano pro-
grammato uno strumento efflca-
ce e democratico per lo svi-
luppo civile ed economico del
la Provincia. 

Queste richieste si possono 
riassumere in quattro punti: 
1) che rAmministrazione pro
vinciate, unitamente al Comu-
ne di Bari. alia Camera di Com-
mercio e alle altre provincie 
pugliesi. unisca gli sforzi anche 
finanziari e prenda l'iniziativa 
perche si costituisca un Comi-
tato .regional^ per la program
mazione con la partecipazione 
dei sindacati. dei partiti. dei 
tecnici e delle forze economi-
che senza discriminazione — af-
fiancato da una sezione scien-
tifica — che possa con un lavo
ro serio elaborare un piano di 
sviluppo economico pugliese; 
2) che rAmministrazione pro
vinciate. con i comuni dell'area 
di sviluppo industnale. delle Ca-
mere di Commercio e con la 
partecipazione dei sindacati. co
stituisca un consorzio per I'ad-
destramento professionale; 3) 
che l'Amministrazione provin
ciate si renda promotrice di 
una riunione dei consorzi per 
le aree d: Bari. Brindisi, Ta-
ranto e dei nuclei dj Foggia e 
Lecce. perche in attesa di mo-
diftca dello statuto delle aree 
vengano eost.tuiti comitati con-
sultivi format, dai sindacati che 
operando a latere dei consorz: 
possano affrontare i problemi 
dei lavoratori: 4) che rAmmi
nistrazione provinciale si pro-
nunci per la liquidazione del
la colonla, mezzadria e per il 
passaggio della terra in proprie
ty ai contadin; pugliesi. Inoltre 
che si pronunci per TEnte re
gionale di sviluppo agn'colo pu
gliese con poteri di intervento 
nelle strutture di mercato e 
con poteri di esproprio. 

Su questa serie di proposte 
concrete che darebbero al piano 
biennale di programmazione un 
contenuto democratico concreto 
e di scelte. la maggioranza ha 
opnosto il silenzlo. per cui il 
gruppo comunista ha confer-
mato. con il suo voto contra
ry o annunciato dal compagno 
Gadaleta, la sua opposizione. 

Italo Palasciano 

Superate le «prevision!» di Fanfani 

N6 padrone ne contadina 
sui poderi dell'Umbria 

I lavoratori sono quelli che in maggior numero 
hanno dovuto abbandonare la terra — Le cifre 

del mancato « miracolo » 

Dal nostro corrispondente 
PERUGIA. 22 

La pubblicazione da parte della Ca
mera di Commercio di Perutjia del «no-
tiziario informativo sull'andamento eco
nomico della Provincia di Perugia nel- • 
lanno 11)62» ci permette di noter fare un 
discorso piu concreto sulla reiltft del •• mi-
mcolo > economico •• e sul pre?zo che a 

* questo miracolo I'Umbria ha dovuto na-
gare 

Un discorso che non 1 hanno fatto ne 
Ton Fanfani ne Ton Colombo nella loro 
recente visita elettorale a Perusia perche 
e un discorso che avrebbe loro bruciato 
le parole in gola. 

Incominciamo dalla popolazione: mentre -
la popolazione italiana nel decennio 1951-
19G1 e cresciuta del 6.2 per cento, nello 
stesso periodo la popolazione dell'Umbria 
b diminuita dell'1.9 per cento e quella 
della Provincia di Perugia e diminuita 
dell"192 per cento con un calo netto di 

." 11 174 abitanti In questo decennio nella 
Provincia di Perugia solo i Comuni di 
Peruuia. Assisi. Foligno. Spoleto. Citta di 
Castello Bastia e San Giustiro hanno 

. avuto degli aumenti di popolazione men-
tre gli altri 52 Comuni* della Provincia 
hanno avuto dei cali che. in alcuni c.;si. 
come per Todi e Gubbio. si aggirano in-
torno alle migliaia di persone Ma se si 
approfondisce l'analisi di questi dati e si 
guarda attentamente alle categorie di po^ 
polazione ohe danno i piii alti indici di 
diminuzione. si vede che questa si e avuta 
soprattutto nelle campagne e si vede an
che che la diminuzione interessa soprat
tutto le categorie piu giovani. Cosl il calo 
della popolazione addetta alia agricoltura, -
che se attuato nella giusta maniera avreb-

\ be potuto indicare un risanamento della 
nostra economia. attuato • nel modo con-
fuso. indiscriminate e 6enza alcun crite^ 
rio - programmatore ha per rieolversi 
in un danno gia per oggi ed in una seria * 

. preciusione di. prospettive di rinascita per , 
domani. Infatti: la ' famiglia mezzadrile 
umbra e invecchiata in modo preoccupante 
essendo passata dalla media di 28 annl 
del 1951 alia media di 35 annl del 1961 

. mentre la famigu"a diretto coltivatrice e • 
• passata dai 35 anni del 1951 agli attuali 

44 anni Come si pub seriamente pensare 
• ad una nuova e moderna politica agri-

cola da attuarsi con manodopera vecchia. 
assuefatta ad un certo tipo di conduzione. , 
duramente provata nel fisico e nel morale? 

J2' diminuita la popolazione. ma non e 
' diminuita la disoccupazione: per questa. 

Infatti si passa dai 23457 disoccupati iscritti 

nelle liste dell'Ufficio di collocaniento in 
Provincia di Perugia nel 19G0 ai 27 101 

<• del 1961 E non e diminuita ncanche la 
emigrazione. piaga tradizion-jle della no-

* stra regione- oltre 30 000 lavorntori umbri 
sono stati costrett1 ad emigrare in questi 
ultimi anni ed altre migli'iia di lavora
tori si apprestano ad emUnre in questi 
giorni per i lavon stagionali I comuni 
della fascia appenninica da Sche^gia. a 
CSualdo Tadino a Gubbo sono ridotti in 
una situazione tale per cui la maggioranza 
delle forze valide capaci di produrre non 
sono residenti in patria ma son dovute 

' emigrare all'estero. o nelle regioni indu-
striallzzate del nostro paese 

La 6ituazione delia popolazione «5i n -
percuote duramente sulla produzione agri-
cola e diventa una componentp importan-
te della crisi generate agricoia insieme ai 
rapporti di produzione Nella Provincia 
di Perugia per il triennio 1960-19B2 la 
produzione agricoia ha visto un ."umento 
solo per il grano. l'orzo ed il bestiarne e. 
per il bestiarne Taumento si deve in aran 
parte alTaumento della proluzione di 
suini: per il resto si ha una sienerrle di
minuzione La diminuzione e tnnto piu 
grave in quanto comprende tutii i pro-
dotti legati alle trasfomazioni .nclu=tnali 
e tutti i prodotti legati aU'allevamento 
del bestiarne: nel triennio la produz'one 
dei pomodori e passata dai 443 400 qir.n-
tali del 1960 ai 325 000 del 1902: la piodu-
zione di barbabietole da zucchero 6 pps-

- sata dai 393 500 quintali del I960 ai 253 000 
del 1962 

Cifre aride e noiose ma che denotano 
con palpabile evidenza lo stato di crisi « 
dl degradamento della economia umbra 
nel suo settore fondamentale che ancora 
e I'agricoltura: che descrivono il carattere 
dell'altra faccia del miracolo economico: 
che indicano chi ha dovuto pagare per 
questo miracolo economico 

Certo Ion Fanfani che nel 1954 propri© 
a Perugia aveva predicato l'esigenza di 
procedere ad una profonda riforma agra-, 
ria ed aveva lanciato la celebre frase: 
* sul podere non c'e piu posto per due ••, 

• pub dichiararsi soddisfatto: in Umbria non 
eolo vi sono centinaia di poderi in cui c'e 
rimasto uno solo: il padrone, dato che il 
contadino se ne e dovuto ondare; ma ve 
ne sono centinaia in cui non c'e piu nes-
suno perche dopo la fuga del contadino 
neanche il padrone ha avuto il corasgio 
di mettervi mano Ma di queste cose 
Ton Fanfani ha preferito non parlare a 
Perugia. 

Lodovico Maschiella 

Domenica a Foggia 

Convegno dei familiari 
degli emigrati 

IJI}4$ 

Emigranti in partensa nella Capitanata 

Dal nostro corrispondente 
FOGGIA, 22. 

Domenica 24, alle ore 10, 
nel cinema • « Capitol » di 
Foggia, avra luogo una ma-
nifestazione dei familiari d e 
gli emigrati . La relazione 
sara svolta dalla compagna 
Baldina Di Vittorio (candi-
data al Parlamento nella no
stra circoscrizione); le con
clusion!. invece. saranno 
svolte dal compagno on. Mi-
chele Magno (anch'egli can
didato al Par lamento) . 

II Convegno rientra nel 
quadro della lotta che il 
PCI sta conducendo con*ro 
Pemigrazione e fa perno an
che sulle conseguenze che il 
grave fenomeno produce 
nella \ i t a economica, nella 
s t ru t tura sociale, nella fami
glia e nei costumi della Ca
pi tanata: si pensi che nella 
sola provincia di F'issa so
no emigrate, nel 1961, 35 
mila persone. 

Le condizioni prospettate 
dal PCI per superare questa 
situazione sono: 

1) una politica di svilup
po economico bn.-nto &ulle 
riforme di s t ru t tu ra : H p r i 
mo luogo. la rifom.n agra
ria e una diffusa itiditstna-
liz7azione; 

2) il riconoscimt-nto del 
r,uo«o ruolo assunto dalla 
donna con la creaz»one di 
s tnuncnt i e servizi idonei 
che mettano la donna ^di
venuta capo famiglia) nHla 
condizione di assolvere p ie-
n n n c n t e ai compiti che .e 
derivano nel pieno risoeUo 
delln sua pcrsonali ta; 

' 3) creazione di attre7z.t-
ture civili adeguate : case, 
scuolc, ospedali. ecc : • 

4) adegunmento del tral-
tanicnto previdenzi^'o -ior i 
mtftri lavoratori aU'o^tcro 
secondo una leai^la-.'iano 
previdenziale italinnn 

Si prevedono sin dn ora 
una numerosa partecipazio
ne al Convegno. 

Roberto Consiglio 


